
SUBPREFEITURA DE PINHEIROS
Supervisão de Habitação

Av. Nacoes Unidas, 7163, - Bairro Pinheiros - São Paulo/SP - CEP 05425-070
Telefone: 3095-9595

GABINETE DO SUBPREFEITO - ATA CADES PINHEIROS - REUNIÃO ORDINÁRIA
Ao 17º dia do mês de setembro de 2024 reuniram-se, virtualmente, os membros titulares convocados e
suplentes convidados para a nona reunião ordinária do CADES Pinheiros em 2024, sob a presidência do
Coordenador Adjunto Flávio Augusto W. Scavasin. Participaram, conforme lista de presença, os
Conselheiros Titulares da Sociedade Civil: Flávio Augusto W. Scavasin, Luiza Brunetti Silva Jardim, Ana
Maria Wilheim, Neiva Otero D'Almeida, Maurício Ramos de Oliveira, Isaura Maria Ribeiro de Sampaio Leite
e Rosanne Guiomar Brancatelli ; Conselheiros Suplentes da Sociedade Civil: Celina Cambraia F. Sardão,
Ana Lucia Slikta e Denise Helena Monteiro de Barros Carollo; Secretaria Municipal do Verde e do Meio
Ambiente - SVMA: Bianca Previatto dos Santos Ganso, Secretaria Municipal de Mobilidade e Trânsito -
SMT: Vanessa Gac Leal; Subprefeitura de Pinheiros: Norival Nunes Rodrigues Junior, Marina Silva Nascif
e André Luiz Ferreira Cristina; Ausência Justificada: Ulisses Demarchi Silva Terra.
 
ASSUNTOS TRATADOS
 
DESTAQUES
         1 Ana Maria Wilheim pediu que o setor de comunicação da Subprefeitura apresente alguma proposta

de planejamento de comunicação para criar uma identidade para o processo de elaboração do Plano
de Bairro, produzindo algum material de comunicação para que possamos divulgar a nossa
programação aos munícipes, despertando o sentimento de pertencimento e cidadania de Pinheiros.
Disse precisar muito do apoio do poder executivo, além de entidades, lembrando como fizeram o
Instituto Alana e a Fundação Tide Setubal em processos anteriores com o Jardim Lapenna e Jardim
Pantanal. Destacou ser necessário montar um cronograma de atividades porque em um primeiro
momento será elaborada a fotografia do bairro e em um segundo momento será para descrever o que
a região quer mudar e o que pode ser melhorado. Nesse sentido, seria importante desenvolver uma
visão estratégica a partir de como queiramos ver o bairro daqui a 10 ou 20 anos, mas, dependendo da
eleição para prefeito que se aproxima, teremos de saber se a próxima administração irá ou não querer
participar desse trabalho, já tendo-se criado uma identidade visual para o Plano de Bairro, com um
fundo verde e o desenho de Pinheiros com o seu mapa em amarelo. Pretende até mesmo recorrer ao
urbanista Cândido Malta Campos Filho, já bastante idoso, autor do livro “Reinvente seu Bairro”. Em
seguida, pediu que a Subprefeitura pudesse ajudar com algum mailing com as associações de bairro,
escolas, postos de saúde, equipamentos de assistência social e demais equipamentos do bairro, além
de, eventualmente, disponibilizar algum estagiário para ajudar nos trabalhos. Isso posto, o convidado
André Luiz Ferreira Cristina comunicou que teria sido designado para outras funções, sendo
transferido da área de planejamento para a de licenciamento, embora pretenda continuar ajudando no
que for possível, compilando dados estatísticos. Também como convidada para o trabalho, Marina
Silva Nascif informou já ter levantado algumas informações, mas que, por conta do período eleitoral,
não poderá fazer nenhuma divulgação nas redes sociais. Isso posto e para não avançar muito no
horário com um único assunto, sugeriu-se que mais detalhes deverão ser tratados em grupo
específico criado no Whatsapp, aberto para a participação de todos os conselheiros.

        2 Maurício Ramos de Oliveira, visando encontrar uma data - preferencialmente uma terça-feira à noite -
para o bate-papo sobre Soluções Baseadas na Natureza - SbN, informou ter falado com Maria Cristina
Santana Pereira, pós-doutoranda do Instituto de Estudos Avançados – IEA/USP, doutora e mestra em
ciências e engenharia ambiental pela EPUSP. Como o tema é bastante amplo, considera que seria
uma primeira conversa para que os conselheiros conheçam as diversas tipologias em SbN que podem
ser aplicadas em uma bacia hidrográfica para mitigar as enchentes e alagamentos da cidade, com
solução verde e azul, evitando-se a estrutura cinza. Com vistas a conhecer melhor o que já estaria em
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andamento sobre o piscinão do Beco do Batman, foi dada ciência de que o coordenador adjunto do
CADES já havia solicitado ao Subprefeito de Pinheiros uma reunião com a Secretaria Municipal de
Infraestrutura Urbana e Obras – SIURB, dado que os e-mails encaminhados anteriormente, inclusive
um conjuntamente com o Conselho Participativo Municipal - CPM, não tiveram qualquer retorno.
Perguntado, o interlocutor da Subprefeitura, Norival Nunes Rodrigues Junior, informou que o processo
de requalificação da praça José Afonso de Almeida com escada hidráulica, pela Guajava Arquitetura
da Paisagem e Urbanismo (SEI 6050.2024/0013044-9), estaria em supervisão técnica de projetos e
obras para análise e manifestação.

        3 Rosanne Guiomar Brancatelli informou sobre o projeto de plano piloto em andamento com o
Ministério Público para uma ação visando a preservação de árvores em uma determinada região de
Pinheiros, tendo havido uma primeira reunião entre o Ministério Público, sociedade civil e
Subprefeitura de Pinheiros, já estando envolvido com os trabalhos o coordenador adjunto do CADES
Pinheiros.
4 Ana Lucia Slikta informou sobre o andamento das atividades no âmbito do GT Carnaval Sustentável,
dando ciência de ter havido um bom progresso com as conversas que manteve com associações de
comércio, moradores e pessoas que frequentam o Carnaval, sendo necessário conversar com a
Secretaria Executiva de Limpeza Urbana – SELIMP e Secretaria Municipal da Cultura, ao que o
interlocutor Norival Nunes Rodrigues Junior informou que conversaria com o supervisor de cultura da
Subprefeitura, Renato Carvalho, para ver quem deverá estar a frente desse trabalho no próximo ano.
Além de outros contatos relatados, informou que já estaria sendo escrito um manifesto, o que faria
parte da fase dois do projeto, já havendo uma parceria com uma agência de comunicação e marketing
digital, a Circular, que vai dar suporte como logo e hashtag, e que se demonstrou muito comprometida
com sustentabilidade, conforme ficou demonstrado em reunião em 02/10/24, da qual também
participou o coordenador adjunto do CADES Pinheiros. Em seguida, informou que o projeto passaria
para a fase três, com o pretendido envolvimento de todos os conselheiros para o apoio ao Manifesto,
identificando nomes de peso para essas assinaturas de apoio. Isso posto, foi sugerida a aproximação
com grupos e associações já pré-existentes, além da Gazeta de Pinheiros e Instituto Lixo Zero Brasil.
5 Luiza Brunetti Silva Jardim, mencionando que o CADES Pinheiros vem pedindo reunião com a
Defesa Civil sobre a prevenção de eventos climáticos extremos em São Paulo - ainda sem retorno -
perguntou o que a Subprefeitura estaria pensando para atuar diante desses eventos climáticos,
lembrando a péssima qualidade do ar que deu a São Paulo a pior qualidade de ar de metrópoles do
mundo. Mencionou uma série de ações que poderiam ser propostas, com base em apontamentos
feitos pela deputada estadual Marina Helou, da Rede Sustentabilidade, além de outras ideias que
surgiram. Informou que gostaria de saber se a Subprefeitura teria canais de diálogo direto com a
população, se haveria algum plano para desestimular o uso de carros em períodos mais críticos,
limitação de atividade física nas escolas nos horários críticos e uma série de medidas que poderiam
ser adotadas. Após consultar a área jurídica, o interlocutor Norival Nunes Rodrigues Junior informou
que nada estaria sendo feito pela Subprefeitura nesse tema, sendo que a subprefeitura não tem
autonomia para nenhuma das ações sugeridas e que não houve nenhuma reunião ou diretriz da
Prefeitura sobre este assunto, propondo que fosse elaborado um ofício com todas essas sugestões
para a Secretaria das Subprefeituras, abrindo-se um SEI. Em seguida, a conselheira relatou que, na
semana passada, na rua Oscar Freire, ao lado do 1.707, uma betoneira havia jogado cimento na guia
e, indagado pela ex conselheira Helena Napoleon Degreas, a resposta do condutor do veículo teria
sido, em alto e bom som, que “a prefeitura lavaria”, ao que o interlocutor da Subprefeitura esclareceu
que o assunto estaria sendo passado à fiscalização e que a primeira multa já seria de R$ 30.000,00.
Não obstante, Maurício Ramos de Oliveira observou que esses caminhões deixam cair esses resíduos
nas calçadas, contaminando cursos d'água, além de comprometer as galerias de água pluvial, que já
são subdimensionadas para a quantidade de prédios que estão sendo construídos. Finalmente, a
conselheira questionou a desatualização das informações contidas na página de zeladoria urbana da
Subprefeitura desde julho de 2024, conforme o link https://bit.ly/zelPi.
6 Neiva Otero D'Almeida expôs a proposta do GT Gestão de Resíduos, elogiada e aprovada por
todos, que elaborou juntamente com a conselheira Denise Helena Monteiro de Barros Carollo,
disponível pelo link https://bit.ly/PropGTResiduos. Esclareceu que o projeto foca, principalmente, os
resíduos domésticos, que geram um volume de 12.000 toneladas diárias, boa parte disso resíduos
orgânicos e recicláveis, considerando importante sensibilizar e engajar diversos públicos para essa
questão. Estão previstas duas fases, sendo a primeira a sensibilização pelo compartilhamento de
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conhecimentos, mencionando como primeira iniciativa a reunião com o servidor Daniel Ribeiro da
SELIMP-SMSUB, realizada no âmbito do Conselho Participativo Municipal - CPM em 29/08/24, que,
infelizmente, não trouxe os dados necessários sobre os ecopontos. Pretende trazer para o CADES
Pinheiros a discussão sobre incineração de lixo e a relação do plástico com a saúde, pretendendo
convidar para um conversa a professora da USP, Thais Mauad. Enfatizou ser preciso trabalhar os 5
Rs, que são Repensar, Recusar, Reduzir, Reutilizar e, como última etapa, Reciclar, etapa que deveria
ser evitada. A questão do descarte correto seria a reflexão sobre os hábitos de consumo, sendo a
ideia trazer ao CADES pessoas que possam debater sobre o tema. Após essa exposição, os
presentes passaram a debater sobre alternativas de atuação na região, posto que são jogados nesses
ecopontos até televisores antigos, bem como se vêm podas sendo levadas para os aterros, dando-se
a impressão que o triturador que teria sido adquirido estaria subdimensionado ou mesmo quebrado,
conforme informações anteriormente obtidas por alguns dos presentes..
7 O coordenador adjunto informou ainda não ter tido retorno para reunião solicitada sobre manejo de
áreas verdes em praças públicas, tendo solicitado, em 16/09/24, a participação na presente reunião de
representante do setor de áreas verdes da Subprefeitura que coordene os trabalhos da licitada
Florestana, lembrando que, na reunião passada, houve muitas manifestações sobre o tema. Quanto
ao plantio de 464 mudas de árvores pelo aniversário de Pinheiros, teria sido informado que foram
plantadas 127 mudas na Praça Odorico Machado de Souza em 12/08/2024, 8 mudas no Largo da
Batata em 15/08/2024 e 12 mudas na EMEI Profª Zilda Franceschi em 15/08/2024, sendo informado
que os demais plantios serão realizados ao longo dos meses e a Subprefeitura estará nos informando.
Paralelamente, em levantamento feito pelo CADES, constataram-se 221 árvores removidas e não
substituídas, além de 23 árvores com as bases cimentadas. Bianca Previatto dos Santos Ganso
complementou que em setembro foram mais 40 mudas e que está em seu planejamento plantar mais
88 nos endereços dos 49 moradores das Vilas Beatriz, Ida e Jatai que indicaram locais em rápido
levantamento efetuado pelo coordenador adjunto, comprometendo-se a informar a relação dessas
mudas, conforme solicitado pela conselheira Celina Cambraia F. Sardão.
8 Informados os SEIs (Serviço Eletrônico de Informação) abertos de CADES sem evolução pela
prefeitura, a saber: a) levantamento sobre o patrimônio cultural e histórico do bairro de Pinheiros, SEI
6050.2022/0012872-6, aberto em 03/08/22 e sem evolução desde 01/12/23 (291 dias), b)
regulamentação da Lei Municipal nº 17.261, de 13 de janeiro de 2020, que dispõe sobre a proibição de
fornecimento de produtos de plástico de uso único, sem evolução desde 07/11/23 (315 dias), c)
contratos de plantio na região de Pinheiros que estejam em execução, SEI 6050.2023/0004231-9,
aberto em 10/03/2023 e sem evolução desde 19/02/24 (211 dias), d) solução Viária da CET para a
região do entorno do Hospital das Clínicas, diante de tantas edificações simultâneas, SEI
6050.2023/0009773-3, aberto em 02/06/23 e sem evolução desde 22/12/23 (270 dias), e) solicitação
de campanha educativa para plantio por cidadãos segundo o Manual Técnico de Arborização Urbana
da SVMA - SEI 6050.2023/0004229-7, aberto em 10/03/2023 e sem evolução desde 10/07/23 (435
dias), f) mudança na Ata de Registro de Preços (ARP) que disporá sobre os restos de podas de
árvores e de material orgânico, SEI 6050.2024/0004796-7, aberto em 14/03/2024 e sem evolução
desde 25/03/24 (176 dias). Contudo, a conselheira Neiva Otero D'Almeida observou que o primeiro
SEI, sobre o levantamento cultural de Pinheiros, por ter sido levantado pelo site “Participe Mais”,
estaria se desenrolando em outra esfera, já havendo o reconhecimento para tombamento de uma área
no perímetro da Vila Cerqueira César, por determinação do CONPRESP.
9 Os presentes demonstraram satisfação com o bom encaminhamento do impasse envolvendo a Bike
Anjo, objeto de ampla discussão em reunião anterior envolvendo a Bike Anjo e a área jurídica da
Subprefeitura. Conforme o Termo de Doação de Serviço (https://bit.ly/PropBikeAnjo) praticamente
todos os percalços detectados foram solucionados, devendo a Bike Anjo retornar às suas atividades
no Largo da Batata. O número SEI (Serviço Eletrônico de Informações) criado é 6050.2024/0018142-
6. As atividades ocorrerão aos sábados, domingos ou feriados, com seis módulos previstos,
compreendendo aprender a pedalar, dicas para começar a pedalar na cidade, passeios lúdicos e
práticos, dicas de mecânica e formação de bike anjos.
11 Celina Cambraia F. Sardão observou que a Subprefeitura não vem atendendo a vários de seus
pleitos relativos à Av. Roberto Marinho e entorno, como Praça André Pucca, Rua Ribeiro do Vale e Av
Santo Amaro entre as ruas Michigan e Florida. Embora não haja mais necessidade do acesso à
torneira de uma das praças para regar as mudas recentemente plantadas, descreveu certas situações
que ocorrem nessa área que poderiam ser consideradas como crime ambiental. Por sua vez, Denise

Ata de Reunião 17.09.2024 (112842477)         SEI 6050.2022/0002976-0 / pg. 3

https://bit.ly/PropBikeAnjo


Helena Monteiro de Barros Carollo solicitou maior arborização da rua Teodoro Sampaio e Isaura Maria
Ribeiro de Sampaio Leite descreveu problemas com raízes de árvores na Praça Emília Barbosa Lima,
que estaria parecendo um tobogã e com risco de gerar acidentes especialmente a idosos, ao que o
interlocutor da Subprefeitura orientou que as conselheiras fizessem denúncias no 156 e que, por
intermédio do coordenador adjunto, cópias fossem encaminhadas à Subprefeitura.
10 Indagado por Isaura Maria Ribeiro de Sampaio Leite, o coordenador adjunto informou que pode
disponibilizar individualmente trechos das gravações de reuniões virtuais uma vez solicitado, com o
compromisso de não divulgação, dadas as autorizações que seriam necessárias dos participantes.
 
 

DELIBERAÇÕES
1 Maurício Ramos de Oliveira procurará achar uma data de consenso com os demais conselheiros para

uma primeira conversa sobre Soluções Baseadas na Natureza com a pesquisadora Maria Cristina
Santana Pereira, pós-doutoranda do Instituto de Estudos Avançados – IEA/USP.

2 Os conselheiros informarão à conselheira Ana Lucia Slikta, quando possível, os contatos de nomes de
peso para buscarmos apoio ao Manifesto Carnaval Sustentável.

3 Serão enfatizados pedidos para que a prefeitura exponha os preparativos e medidas que serão tomadas
diante dos eventos climáticos extremos, também acatando-se sugestão do interlocutor Norival Nunes
Rodrigues Junior para o encaminhamento de sugestões à prefeitura, por intermédio do coordenador
adjunto.

4 Será solicitado o encerramento do SEI 6050.2022/0012872-6, aberto pelo CADES Pinheiros em 03/08/22,
sobre o levantamento do patrimônio cultural e histórico de Pinheiros, uma vez que o mesmo se
desenvolveu no âmbito do DPH/CONPRESP, por meio do processo nº 6025.2023/0000155-1.

 
Próximas reuniões: CPM Pinheiros em 26/09/24, às 19h e CADES Pinheiros em 15/10/24, às 16h
 
Site do CADES Pinheiros: https://linkfly.to/CADESPINHEIROS
 
Conselheiros Titulares da Sociedade Civil:
Flávio Augusto W. Scavasin
Luiza Brunetti Silva Jardim
Ana Maria Wilheim
Neiva Otero D'Almeida
Maurício Ramos de Oliveira
Isaura Maria Ribeiro de Sampaio Leite
Rosanne Guiomar Brancatelli
 
Conselheiros Suplentes da Sociedade Civil:
Celina Cambraia F. Sardão
Ana Lucia Slikta
Denise Helena Monteiro de Barros Carollo
 
Secretaria Municipal do Verde e do Meio Ambiente - SVMA
Bianca Previatto dos Santos Ganso
 
Secretaria Municipal de Mobilidade e Trânsito - SMT
Vanessa Gac Leal
 
Subprefeitura de Pinheiros:
Norival Nunes Rodrigues Junior
Marina Silva Nascif
André Luiz Ferreira Cristina
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Norival Nunes Rodrigues Junior 
Supervisor(a) 
Em 22/10/2024, às 08:43.

A autenticidade deste documento pode ser conferida no site http://processos.prefeitura.sp.gov.br, informando o
código verificador 112842477 e o código CRC BFEE691F.

Referência: Processo nº 6050.2022/0002976-0 SEI nº 112842477
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